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РЕСПУБЛИКА ГОТОВИТСЯ К ВЫБОРАМ,
ПРАЗДНИКАМ И НОВОМУ УЧЕБНОМУ ГОДУ

Как рассказала и.о. главного врача 
ГБУЗ «РДКБ» Минздрава КБР Мадина 
Кашежева, на эти средства капитально 
отремонтируют все шесть зданий ос-
новного корпуса, пятый этаж корпуса 
№2, а также все здания на территории. 

Проблем в больнице и правда на-
копилось немало: одна только про-
течка кровли, в том числе в оперблоке, 
доставляет персоналу много хлопот. 
Другая проблема – построенная с на-
рушениями система гидроизоляции, в 
результате чего подвальные помеще-
ния часто заливает водой. 

Всё это в рамках проекта предсто-
ящего капремонта будет устранено, 
заменят кровлю, отремонтируют 
внутренние помещения, в которых 
появятся специальные «зоны ожида-
ния», где дети будут проводить время 

в ожидании приёма врачей. Родители 
же могут коротать время в кафе, ко-
торое планируется открыть на терри-
тории больницы. Там же сможет при 
желании столоваться и медперсонал.

Для родителей планируется ещё 
одно нововведение – система ви-
деонаблюдения, которая позволит  
наблюдать за состоянием детей, на-
ходящихся в реанимационном блоке. 
Вообще для посетителей создадут 
много удобств: например, введут це-
лую систему навигации для ориенти-
рования на территории больницы – от 
вывесок на стенах и указателей на полу 
до того, что корпуса снаружи выкрасят 
в разные цвета. В итоге будущему по-
сетителю, который ищет тот или иной 
корпус, достаточно знать его цвет, что 
существенно облегчит поиски. Конеч-

но же, для людей с ограниченными 
возможностями здоровья создадут 
комфортную среду: с пандусами и 
съездами в нужных местах.

Перемены коснутся и системы вен-
тиляции. Она будет соответствовать 
спецтребованиям: например, обез-
зараживать и очищать воздух, а не 
только освежать его. Входные двери 
сделают автоматическими. 

– В приёмном отделении предусмо-
трят въезд для автомобиля «Скорой 
помощи», – рассказала Мадина Ка-
шежева. – Таким образом, поступив-
ший на экстренную госпитализацию 
ребёнок сразу попадёт в кабинет не-
отложной помощи, который будет обо-
рудован там же. Сейчас автомобиль 
на территорию больницы не въезжает, 
ребёнка приходится транспортировать 

до кабинета неотложной помощи от 
места въезда.

Отдельное помещение выделят под 
лабораторию, чтобы централизовать 
её работу. Это оптимизирует деятель-
ность, поскольку оборудование будет 
находиться в одном месте, что повысит 
проходимость, соответственно, повы-
сится и эффективность. В корпусах 
же оставят только кабинеты забора 
биоматериала. 

– Уже подготовлена дефектная 
ведомость, а также готова проектно-
сметная документация, которая сей-
час проходит экспертизу, – сообщила 
Мадина Кашежева. – Точная дата 
начала работ пока не установлена, но 
планируется начать уже в этом месяце.

Асхат МЕЧИЕВ.
 Фото Артура Елканова

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

-

Диалог на равных с Аскером Шибзуховым
«Диалог на равных» подарил 

молодёжи немало интересных 
встреч с успешными представите-
лями самых разных сфер жизни. 
Это федеральный образователь-
ный проект Росмолодёжи, смысл 
которого заключается в том, чтобы 
продемонстрировать активной 
молодёжи, какие возможности 
перед ней открыты. «Диалог на 
равных» существует с сентября 
2017 года и с каждым годом при-
влекает всё больше участников. 
Региональным координатором 
проекта в нашей республике яв-
ляется Многофункциональный 
молодёжный центр КБР. 

Аскер основал трудовой эколо-
гический отряд «Зелёный дозор» 
при КБГУ имени Х.М. Бербекова в 
2016 году и до 2020 года являлся 
его руководителем. За это время 
он успел организовать более 200 
мероприятий: акций, конферен-
ций, субботников и семинаров раз-
личных масштабов – от городских 
до международных. «Зелёный до-
зор» получил активную поддержку 
вуза и Министерства природных 
ресурсов и экологии КБР.

С 2018 по 2021 год Аскер Шиб-
зухов входил в молодёжное пра-
вительство КБР, где занимал 
должность министра экологии и 
природных ресурсов, с 2018 по 
2019 год был членом совета «Ас-
социация зелёных вузов России».  
«Зелёный дозор» проводил суб-
ботники и просветительские ме-
роприятия не только в Нальчике, 
но и в районах.

– Быть первопроходцем в сфе-
ре экологии одновременно сложно 
и интересно, – отметил Аскер. – В 
тот момент, когда мы начинали, 
экологического добровольчества 
как отдельного направления ещё 

толком не существовало, было 
только общее понятие. Именно 
тогда, кстати, появилась «Ассо-
циация зелёных вузов России», с 
которой мы стали активно сотруд-
ничать и развивать эту тематику.

Источником вдохновения он 
назвал людей, окружающих и под-
держивающих его. Сейчас Аскер 
продолжает участвовать в иници-
ативах, направленных на защиту 
экологии, однако руководителем 
отряда (который, к слову, ощутимо 
разросся) не является.  Экологи-
ческая активность из основного 
вида деятельности трансформи-
ровалась в хобби – теперь Аскер 
Шибзухов работает в Кабардино-
Балкарском государственном уни-
верситете имени Х.М. Бербекова, 
занимается проектами и грантовы-
ми конкурсами.

– Ребята, которые сейчас зани-
маются «Зелёным дозором», дей-
ствительно увлечены этим, людей 
заинтересованных всё больше. Да 
и вообще сознательной молодё-
жи становится больше. Экология 
стала трендом, который не теряет 
популярности уже около двух лет, 
ведь эти вопросы сейчас касаются 
абсолютно всех.

«Зелёный дозор» теперь активно 
развивается самостоятельно – ре-
бята создают собственные проек-
ты, предлагают новые интересные 
идеи.

попал в 2017 году, ничего толком 
не зная о проектной деятельности, 
но с большой надеждой выиграть. 
В 2018 году я выиграл два гранта 
на «Машуке» – с проектом о раз-
дельном сборе отходов в КБГУ и 
первой «Эко-перекличкой». 

С каждым годом Аскер активно 
расширял свои познания в области 
разработки проектов: какую-то ин-
формацию находил сам, что-то уз-
навал на форумах и республикан-
ских мероприятиях. И те, и другие 
стали для него хорошей школой. 
Сам он отмечает, что сейчас у 
молодёжи возможностей стало 
гораздо больше, поскольку число 
форумов и конкурсов существенно 
возросло. Программа многих со-
держит подробную информацию 
о проектной деятельности и даже 
включает в себя специальные за-
нятия на эту тему.

Обсудили участники встречи и 
республиканскую экологическую 
акцию «Чистая гора», которая 
пройдёт на склонах Эльбруса в 
конце августа при поддержке 
Министерства курортов и туризма 
КБР. Аскер планирует принять в 
ней участие и напоминает, что в 
прошлом году добровольцы со-
брали около 50 тонн мусора. В 
целом, оценивая уровень эколо-
гической грамотности населения, 
Аскер отмечает положительные 
тенденции: «Когда мы только на-
чинали деятельность, многие не 
знали об особенностях сортиров-
ки отходов. Но буквально перед 
самоизоляцией мы выезжали в 
школу и общались с совсем ма-
ленькими детьми. И они знали, что 
такое маркировка пластика. Это 
показатель того, что грамотность 
действительно растёт». 

Марина МАЗУРЕНКО

В прошлом году Аскер планиро-
вал реализовать масштабный эко-
логический проект по переработке 
отходов, но из-за пандемии его 
пришлось отложить. На встрече он 
рассказал, что на данный момент 
уже привёз в КБР специальное обо-
рудование из Нижнего Новгорода. 

Если уж говорить о переработке 
отходов и их сортировке, то стоит 
упомянуть и о том, что именно 
благодаря полученному Аскером 
на «Машуке» гранту в КБГУ появи-
лись баки для сортировки отходов, 
теперь это направление активно 
развивают. Ближе к сентябрю 

внутри КБГУ стартует сбор пла-
стиковых крышек для переработки 
внутри вуза.

Ещё одно детище Аскера и его 
команды – межрегиональный слёт 
волонтёров-экологов «Экологиче-
ская перекличка». Проект суще-
ствует с 2018 года и расширяется, 

охватывая всё большее количество 
ребят, занятых в сфере экологиче-
ского добровольчества. 

– У меня были очень хорошие 
наставники: Светлана Самофало-
ва, Азамат Люев и Ахмед Аутлов. 
Именно от них я узнал о грантовых 
конкурсах. Впервые на «Машук» 

17 августа Глава КБР Казбек Коков в 
режиме ВКС провёл очередное заседание 
Оперативного штаба по реализации мер 
профилактики и контроля за распро-
странением коронавирусной инфекции 
в Кабардино-Балкарии. Отмечено, что 
эпидемиологическая ситуация остаётся 
сложной, несмотря на некоторую стабили-
зацию роста заболеваемости и снижение 
числа госпитализаций. 

Главной мерой противодействия рас-
пространению коронавирусной инфек-
ции остаётся вакцинация населения. На 
сегодняшний день вакцинацию первым 
компонентом прошли  148 762 человека, 
вторым — 105 904. Это 37,5% от плана для 
достижения коллективного иммунитета.

Руководитель Управления Роспотреб-
надзора по КБР Жирослан Пагов отметил, 
что наибольший процент вакцинированных 
отмечается среди работающего населения, 
наименьший – среди студентов и людей с 
хроническими заболеваниями, что даёт ос-
нования прогнозировать дальнейший рост 
заболеваемости именно среди последних.   

Министр просвещения, науки и по делам 
молодёжи КБР Анзор Езаов проинформи-
ровал о том, что образовательные учреж-
дения приступят к занятиям в штатном ре-
жиме с обеспечением мер профилактики. 
Однако по рекомендации главного государ-
ственного санитарного врача КБР решено 
праздничную линейку 1 сентября проводить 
только для учеников первых классов. Также 
принято решение отказаться от проведения 
каких-либо массовых мероприятий в День 
государственности республики. 

*   *   *
Вечером того же дня у Главы КБР состоя-

лось совещание по вопросам повышения 
качества образовательного процесса 
в общеобразовательных учреждениях 
республики с участием наиболее автори-
тетных специалистов в этой области.

Отмечалось, что результаты ЕГЭ послед-
них лет свидетельствуют о необходимости 
формирования новых подходов к обучению 
по естественнонаучным дисциплинам, 
создания единого регионального обра-
зовательного пространства, повышения 
ответственности руководства учреждений 
образования за результаты обучения и 
уровня подготовки учителей, развития дис-
танционного преподавания.

 По итогам встречи Казбек Коков дал 
ряд поручений Минпросвещения КБР, в 
том числе о разработке методик форми-
рования рейтинга вклада образовательных 
организаций в качество системы общего 
образования Кабардино-Балкарии, оценки 
эффективности деятельности руково-
дителей образовательных организаций, 
региональной программы подготовки и 
повышения квалификации педагогических 
кадров, а также о подготовке нормативной 
базы для учреждения стипендии Главы 
республики студентам, которые будут 
обучаться по целевой квоте на учителей 
математики, физики, химии, биологии, 
истории и географии.

*   *   *
18 августа состоялось совместное засе-

дание Антитеррористического комитета и 
Оперштаба под председательством Главы 
КБР Казбека Кокова. Рассматривались во-
просы обеспечения безопасности в период 
подготовки и проведения выборов депута-
тов Государственной Думы ФС РФ VII со-
зыва и представительных органов местного 
самоуправления, а также мероприятий, 
посвящённых Дню знаний и Дню солидар-
ности в борьбе с терроризмом.  

Голосование будет проходить в течение 
трёх дней — 17, 18 и 19 сентября. В рес-
публике сформировано 355 участковых 
избирательных комиссий, вместе с фе-
деральными выборами планируется про-
вести 122 муниципальные избирательные 
кампании.  Информацию о ходе подготовки 
к предстоящему голосованию представил 
Вячеслав Гешев. 

«Это масштабное политическое меро-
приятие, и оно должно пройти безопасно, 
на высочайшем организационном уровне», 
– подчеркнул Глава Кабардино-Балкарии. 

Особое внимание в ходе совещания 
было уделено вопросам антитеррористи-
ческой безопасности образовательных 
учреждений в преддверии начала нового 
учебного года. 1 сентября в республике 
начнёт работу 341 образовательное учреж-
дение. Проведена комплексная работа по 
усилению антитеррористической защиты 
учреждений, в том числе противопожарной 
и санитарно-эпидемиологической.

*   *   *
Продолжение обсуждения организации 

обучения в новом учебном году состоялось 
во время «муниципального часа», который 
Глава КБР провёл в конце рабочего дня 18 
августа. 

Председатель Правительства Алий Му-
суков проинформировал Казбека Кокова 
о готовности к сдаче в эксплуатацию и 
передаче на баланс муниципалитетов но-
вых общеобразовательных школ в станице 
Солдатской и селении Ново-Ивановском, 
завершении ремонта школы в Залукокоаже 
и строительства ФОКа в Баксане. 

С учётом начинающихся в сентябре 
сплошных проверок Роспотребнадзора 
перед руководителями муниципалитетов 
была поставлена задача усилить работу 
с предприятиями и организациями по 
проведению обязательной вакцинации. 
Лучше всех дела в этом плане обстоят в 
Зольском районе, где план коллективной 
иммунизации выполнен на 58,6 процента. 
Высокие результаты также демонстрируют 
Эльбрусский район и городской округ Про-
хладный. 

Обсуждалась программа мероприятий, 
посвящённых предстоящим праздникам. 
Руководитель Администрации Главы КБР 
Мухамед Кодзоков выделил акцию в честь 
Дня Российского флага 22 августа: государ-
ственный символ Российской Федерации 
будет поднят на Эльбрус. 

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР
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заместитель главы местной 
администрации района, ку-
рирующий вопросы земле-
пользования и управления 
имуществом Аслан Кубалов. 
– Для введения в оборот сво-
бодных земель с 2014 года по 
настоящее время поставлены 
на кадастровый учёт, а также 
уточнены границы участков 
общей площадью 28 308, 44 га. 
 Эта работа продолжается. 
Учёт в землепользовании по-
зволяет существенно увели-
чивать объём поступления 
арендной платы в бюджет 
района. Если в 2014 году эта 
сумма составляла 55 млн руб., 
то в 2020-м – 109 млн 497 тыс. 
руб.».

Насколько эффективно 
используются находящиеся 
в пользовании арендаторов 
земли, можно судить по по-
казателям. Начнём, пожалуй, 
с животноводства, которое в 
Зольском районе развито ши-
роко и является, как это сейчас 
модно говорить, драйвером 
не только отрасли, но и в це-
лом экономики. В хозяйствах 
всех форм собственности со-
держится 53 670 голов КРС,  
88 590 овец и коз, 6 220 ло-
шадей.

«Из года в год наблюдается 
положительная динамика в 
производстве основных видов 
животноводческой продукции. 
В 2020 году, к примеру, работ-
никами отрасли произведено 
11058 тонн мяса в живом весе 
с темпом роста к 2014 году 
171 процент. Производство 
молока составило 92 049 тонн 
(темп роста к 2014 году 121 про-
цент)», – говорит Ауес Беев.

Положительная динамика 
сохраняется и в растение-
водстве. В минувшем году, 
несмотря на неблагоприятные 
погодные условия, произве-
дено 140 653 тонны зерновых 
и зернобобовых культур, в те-
кущем ожидается увеличение 
этого показателя на 3 тыс. 
тонн. Широкое распростра-
нение получило садоводство. 
С 2015 года заложено 922 га 
многолетних насаждений, в 
текущем году эта цифра уве-
личится ещё на 53 га.

Во всех отраслях сельхоз-
производства на постоянной 
основе трудятся около тысячи 
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ЗОЛЬСКИЙ  РАЙОН: 

ГОРДОСТЬ И СЛАВА
Зольская земля гордится 

известными людьми, чьими 
трудовыми и ратными под-
вигами, вкладом в развитие 
просвещения, науки, культуры 
она прославилась.  В их чис-
ле общественные деятели и 
просветители Шора Ногмов, 
Талиб Кашежев, Дмитрий 
(Лукман) Кодзоков – пер-
вый кабардинец, окончивший 
Мос-ковский государственный 
университет, основатель «ка-
бардинского конного рассад-
ника на зольской земле», ныне 
– конезавод «Малкинский». В 
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этом ряду особое место зани-
мают генерал-майор русской 
армии, герой Первой мировой 
войны, военный губернатор 
Амурской области Константин 
Хагундоков и его дочь Эль-
месхан – графиня де Люар, 
бригадный генерал, великий 
офицер национального орде-
на Французской республики 
«За заслуги». Э.Хагундокова 
в годы Второй мировой войны 
основала передвижной воен-
ный госпиталь, впоследствии 
создала межармейский центр 
для солдат, у которых не было 
семьи и средств к существова-
нию. Эльмесхан Хагундокова 
– единственная женщина, 
похороненная в Пантеоне в 
Париже.

В числе именитых земляков 
зольчане обязательно назовут 
балкарского просветителя и 
мудреца Кязима Мечиева. 
Последовав его примеру, 
жители с. Шики в середине 
30-х годов прошлого столетия 
переселились в Нагорный рай-
он и образовали с. Кичмалка. 
Основоположник балкарской 
литературы жил и творил на 
зольской земле до 1944 года.

Зольчане гордятся своими 
героями Великой Отечествен-
ной войны. Среди них Герои 
Советского Союза Василий 
Михайленко, Владимир Там-
биев, полный кавалер ордена 

Славы Менли Мусов, нацио-
нальный герой Италии Иван 
Барановский.

Трудовые достижения золь-
чан в разных областях отмече-
ны высокими государственны-
ми наградами. Звания «Герой 
Социалистического Труда» 
удостоены директор Камен-
номостской первой школы 
Мухаб Камбиев, председатель 
колхоза «Ошхамахо» Нарзан 
Баков, знатный полевод, ка-
валер трёх орденов Ленина 
Зулейха Ульбашева (получила 
высокие государственные 
награды, будучи спецпересе-

ленкой, в настоящее время 
Ульбашева  живёт в Эльбрус-
ском районе), бригадир треста 
«Каббалкпромстрой» Али Аль-
мов,  шахтёр Тырныаузского 
вольфрамо-молибденового 
комбината Хабас Архестов. 
Непререкаемым авторите-

Асланби Темботова, доктора 
физико-математических наук 
Хазретали Хоконова, доктора 
технических наук Владимира 
Шухостанова.

На всю страну прослави-
ла малую родину солистка 
государственного ансамбля 
«Кабардинка», заслуженная 
артистка РСФСР, кавалер 
ордена Трудового Красного 
Знамени Соня Шериева.

Одно старинное селение 
Каменномостское дало ше-
стерых генералов: Константин 
и Эльмесхан Хагундоковы, 
генерал-майор таможенной 
службы Руслан Гятов, генерал-
майор внутренней службы 
Ахмед Абидов, генерал-майор 
внутренней службы Рамазан 
Ягъяев, государственный со-
ветник налоговой службы 
первого ранга Резуан Мусов.

Сегодня Зольский район 
– это 19 населённых пунктов, 
объединённых в 16 муници-
пальных образований. В состав 
района входят городское посе-
ление Залукокоаже (районный 
центр), сельские поселения 
Белокаменское, Залукодес, 
Зольское, Каменномостское, 
Камлюково, Кичмалка, Мал-
ка, Приречное, Псынадаха, 
Сармаково, Светловодское, 
Совхозное, Хабаз, Шордаково, 
Этоко и сёла Батех, Дженал, 
Октябрьское, находящиеся, 
соответственно, в администра-
тивном подчинении Псынадах-
ского, Залукодесского и Свет-
ловодского советов местного 
самоуправления. Местную 
администрацию Зольского му-
ниципального района возглав-
ляет Руслан Хашимович Гятов, 
совет местного самоуправ-
ления – Муаед Музачирович 
Эльчепаров. Активными по-
мощниками власти в решении 
широкого спектра вопросов 
стали общественные советы, в 
которых на уровне района и по-
селений работают 800 человек. 
В системе представительной и 
исполнительной власти трудят-
ся 148 человек.

Общая численность насе-
ления района – 49 544 чело-
века, 25,4 тыс. – экономически 
активное, 10 678 – дети. На 
территории района живут 
представители 27 националь-
ностей, в основном кабардин-
цы (90,9%), балкарцы (6%) и 
русские (1,9%).

54 плоскостных сооружения, 
5 мини-футбольных полей, 10 
многофункциональных спор-
тивных площадок, 94 уличных 
спортивных тренажёра.

В районе 42 объекта куль-
турного наследия, в том числе 
31 памятник истории, 9 – архе-
ологии, по одному – искусства, 
градостроительства и архитек-
туры. Во всех поселениях со-
оружены памятники павшим в 
годы войны односельчанам. В 
2016 году в Залукокоаже откры-
та Стена памяти, на которой 
высечены имена 2268 золь-
чан, не вернувшихся с войны.

Природа Зольского района 
уникальна. Здесь имеются 
залежи облицовочного кам-
ня оригинальной расцветки, 
редкого по своим свойствам 
известняка и сурика, несколь-
ко типов минеральных вод: 
сульфатные, натриевые, крем-
ниевые, хлоридные и уникаль-
ные, редко встречающиеся в 
природе купоросные воды.

Значительная часть на-
ционального парка «Приэль-
брусье» находится в пределах 
административной территории 
Зольского района. Не менее 
популярны известное своими 
целебными свойствами озеро 
Тамбукан, бальнеологический 
курорт «Джилы-Су», плато 
Канжал, памятник природы 
гидрогеологического типа 
Долина нарзанов, саркофаги 
Лохран, водопад Гедмишх, 
озёра Шадхурей, где были 
сняты эпизоды фильма «Зем-
ля Санникова», единственный 
действующий в СКФО Свято-
Троицкий женский монастырь 
и многие другие природные и 
рукотворные объекты, которые 
зольскую землю делают  при-
влекательным для туризма 
местом.

ЗЕМЛЯ-КОРМИЛИЦА
Зольский муниципальный 

район – одно из самых дина-
мично развивающихся муни-
ципальных образований Ка-
бардино-Балкарской Респуб-
лики. Показатель социально-
экономического состояния 
территории – наполняемость 
бюджета.

«За последние семь лет 
объём поступлений в консо-
лидированный бюджет района 

том в республике пользовал-
ся Муса Докшоков, кавалер 
ордена Трудового Красного 
Знамени, двух орденов «Знак 
Почёта», ордена «За заслуги 
перед Кабардино-Балкарской 
Республикой» (в 1984-1988 
годы председатель Совета 
министров КБАССР).

Далеко за пределами рес-
публики известны научные до-
стижения доктора физико-ма-
тематических наук Магомеда 
Апшаева, доктора химических 
наук Абдулаха Микитаева, 
доктора биологических наук 

Общая площадь – 212 454 га, 
из которых 174 266 га – земли 
сельхозназначения, в том 
числе 24 587 га – пашня, 109 
934 га – пастбищные угодья.  
Леса занимают свыше 16 549 
га. Из общего земельного 
фонда в распоряжении орга-
нов местного самоуправления 
района находится 84 455, 16 га. 
Протяжённость автомобиль-
ных дорог – 1 089,3 км, в том 
числе: федеральных – 28,9 км, 
региональных – 431 км, муни-
ципальных – 629,4 км.

Основа экономики района 
– аграрный сектор, в котором 
занято 36 сельхозпредприя-
тий, 276 К(Ф)Х, 694 индивиду-
альных предпринимателя, а 
также 10 111 личных подсобных 
хозяйств граждан. Широко 
развиты животноводство и 
растениеводство – здесь вы-
ращивают фрукты и овощи, 
картофель, пшеницу, кукурузу, 
подсолнечник. В последние 
годы интенсивно развивается 
садоводство.

На территории муниципаль-
ного образования работают  
1 502 субъекта малого и сред-
него предпринимательства. 

человек, к сезонным работам 
привлекаются более 1,1 тыс. 
сельчан.

«Большим подспорьем для 
людей, работающих в аграр-
ном секторе, стала государ-
ственная поддержка сельхоз-
товаропроизводителей.  С 2014 
по 2020 год аграрии района по-
лучили господдержку в сумме 
893,96 млн рублей», – говорит 
первый заместитель главы 
райадминистрации по эконо-
мике и финансам.

Положительная динамика 
наблюдается и в сфере про-
мышленности. По предвари-
тельным прогнозам, объём 
товаров собственного произ-
водства в этом году составит 
2,5 млрд руб. (темп роста к 
уровню 2014 года – 131,5%).

Важное внимание в рай-
оне уделяется разработке и 
утверждению генеральных 
планов поселений: на сегод-
няшний день они имеются 
в четырёх, а до конца года 
ещё двенадцать поселений 
обретут этот стратегический 
документ, имеющий большое 
значение в плане комплексно-
го развития территорий, вхож-
дения в различные инвести-
ционные проекты и, наконец, 
распоряжения находящимися  
в ведении поселения земля-
ми. А это дополнительный ис-
точник пополнения бюджетов 
сельских поселений.

«Увеличение доходов бюд-
жета за счёт собственных ис-
точников даёт возможность 
обеспечить функционирова-
ние введённых за последние 
годы в эксплуатацию объектов 
культуры и спорта, в которых 
активно занимается молодёжь 
района», – отмечает Ауес 
Беев.

ЛИДЕР В РЕАЛИЗАЦИИ 
НАЦИОНАЛЬНЫХ 

ПРОЕКТОВ
Очень большая работа про-

водится в районе по реализа-
ции национальных проектов, 
федеральных, региональных 
и муниципальных программ. 

О том, что сделано за по-
следние годы в сфере ЖКХ 
и дорожного хозяйства, нам 
рассказал заместитель главы 
местной администрации рай-
она по вопросам жизнеобес-
печения Ризуан Виндижев.

Муниципалитет можно на-
звать лидером по реализации 
программы «Переселение 
граждан из ветхого и аварий-

ного жилищного фонда». С 
2014 года по этой программе 
в районе построено 30 жи-
лых домов (144 квартиры), 
в которые переселены 348 
человек. Освоено более 134 
млн руб. Квартиры в новых 
домах получили жители с.п. 
Совхозное, Белокаменское, 
Кичмалка, Хабаз, Малка, 
Этоко, Приречное.

По программе капитально-
го ремонта многоквартирных 
домов при финансовой под-
держке госкорпорации «Фонд 
содействия реформированию 
ЖКХ» в 2014 году в районе от-
ремонтировано 16 многоквар-
тирных домов в г.п. Залуко-
коаже и с.п. Белокаменское, 
в которых проживают 273 
человека. На эти цели были 
направлены средства феде-
рального, регионального и 
муниципального бюджетов в 
сумме 16,43 млн руб.

С 2018 года район активно 
участвует в программе «Го-
родская среда». В ней заявле-
ны 13 поселений с численно-

стью населения более 1 тыс. 
человек. В г.п. Залукокоаже 
и с.п. Приречное благодаря 
этой программе благоустро-
ено 13 дворовых территорий, 
центральная площадь и парк 
в районном центре, скверы в 
с.п. Псынадаха, Светловод-
ское, Сармаково, которые 
стали излюбленным местом 

отдыха. На реализацию этих 
проектов в общей сложности 
направленно более 32,5 млн 
руб.

Как и по всей республи-
ке, водоснабжение является 
одной из самых сложных 
проблем в Зольском районе. 
Построенные в 60-70-е годы 
прошлого столетия водопро-
водные сети давно исчер-
пали свой ресурс. В районе 
реализуется два проекта: 
реконструкция Малкинско-
го группового водопровода 
и строительство Зольско-
го группового водопровода. 
В рамках первого проекта, 
призванного решить про-
блему водоснабжения сёл, 
находящихся в нагорной зоне 
района, ведётся большая ра-
бота по изменению в целом 
схемы подачи воды, то есть 

решается вопрос автономного 
водоснабжения каждого посе-
ления самотечным способом. 
Реализованы проекты обвода 
с.п. Каменномостское и Сар-
маково. Только по этим двум 
объектам освоено 52 млн руб. 
На ремонт и реконструкцию 
ветхих водопроводных сетей 
в с.п. Каменномостское, Сар-
маково, Малка подготовлена 

струкцию водопроводных 
сетей в г.п. Залукокоаже, с.п. 
Светловодское, Зольское, 
Хабаз, Кичмалка.

Бесперебойное и каче-
ственное обеспечение питье-
вой водой зольской зоны, а 
это 13 населённых пунктов, 
планируется за счёт второго 
проекта – Зольского группо-

вого водопровода. Первая 
очередь данного проекта 
завершена. В Послании Пар-
ламенту республики Глава 
КБР Казбек Коков в числе 
трёх приоритетных водных 
проектов назвал Зольский во-
допровод. Правительству КБР 
и муниципалитету поручено в 
текущем году обеспечить его 
проектирование с изменени-
ем источника забора воды. 
При этом глава региона отме-
тил, что реализация проекта 
потребует и определённого 
времени, и больших финан-
совых затрат, но другого пути 
нет. Во время прямой линии 
3 августа Казбек Валерьевич 
уточнил, что по Зольскому 
району проблема водоснаб-
жения снимется в 2024 году.

В настоящее время поселе-
ния района активно участвуют 
в федеральной программе 
«Чистая вода», в рамках ко-
торой в ряде сёл зольской 
зоны ведётся строительство 
и реконструкция сетей.  Под-
ключаются дополнительные 
источники к водопроводным 
сетям, водоснабжение осу-
ществляется в соответствии с 
графиком. Только в этом году 
по программе «Чистая вода» 
в районе реализовано четыре 
проекта на общую сумму 17,8 
млн руб. в г.п. Залукокоаже, 
с.п. Зольское, Псынадаха, 
Шордаково. В рамках про-
граммы «Устойчивое развитие 
сельских территорий» в с.п. 
Залукодес построено 2,23 
км водопроводных сетей на 
сумму 1,6 млн руб. и рекон-
струирован участок между с.п. 
Каменномостское и Сармако-
во протяжённостью 6,2 км и 
проектной стоимостью 24,5 
млн руб. В с.п. Белокамен-
ское идёт реконструкция вну-
трисельских водопроводных 
сетей протяжённостью 1,8 км.

По этой же программе улуч-
шено газоснабжение в с.п. 
Светловодское, Сармаково, 
Приречное, Белокаменское, 
Шордаково, Малка. На эти 
цели направлено 17,9 млн руб.

Мощный импульс в раз-
витии получила дорожная 
инфраструктура. С 2015 года 
на территории района реали-
зовано 11 значимых дорожных 
проектов, в том числе самый 
крупный на юге России – стро-
ительство автодороги Кис-
ловодск – Долина нарзанов 
– Джилы-Су протяжённостью 
72 км и проектной стоимостью 
2,1 млрд руб. В капитальный 
ремонт и улучшение автомо-
бильных дорог регионального 
и муниципального значения в 
г.п. Залукокоаже, с.п. Псына-
даха, Сармаково, Каменно-
мостское, Хабаз, Кичмалка, 
Белокаменское за эти годы 
вложено более 434 млн руб. 
Практически заново отстрое-
но пять мостов.

(Окончание на 3-й с.)

Ш.Ногмов К. Мечиев К. Хагундоков

Э. Хагундокова

М. Докшоков С. Шериева

М. МусовВ.Михайленко

М. Камбиев

Потребительский рынок пред-
ставлен 452 объектами торгов-
ли, общественного питания и 
бытового обслуживания.

В сфере образования функ-
ционируют 30 образователь-
ных учреждений, из них 25 
школ, одно учреждение для 
детей дошкольного и млад-
шего школьного возраста, 
одно – дошкольного образо-
вания, детская музыкальная 
школа, районный центр до-
полнительного образования 
и детский оздоровительный 
лагерь «Алые зори».

Здравоохранение представ-
лено центральной районной 
больницей, в структуру кото-
рой входит круглосуточный и 
дневной стационары, район-
ная поликлиника, 14 врачеб-
ных амбулаторий и четыре 
фельдшерско-акушерских 
пункта.

Культурно-массовая ра-
бота осуществляется в 15 
учреждениях. В 2018 году 
открыт районный историко-
краеведческий музей. В числе 
196 спортивных сооружений 
четыре физкультурно-оздоро-
вительных комплекса, два ста-
диона, 27 спортивных залов, 

вырос в полтора раза и на 
2021 год составляет 1083 млн 
рублей. Собственные доходы 
выросли на 165 процентов и к 
концу года достигнут 320 млн 
рублей. В 2014 году эти показа-
тели составляли 714 млн руб. и 
193 млн руб. соответственно», 
– говорит первый заместитель 
главы местной администра-
ции района по экономике и 
финансам Ауес Беев.

Один из основных источ-
ников пополнения бюджета 
– земля. В Зольском районе в 
аренду сдано 32 940 га земель 
сельхозназначения, с земле-
пользователями подписано 
787 договоров.

«В начале 2000-х годов из 
пахотных угодий колхозов и сов- 
хозов в связи с ухудшением 
плодородия либо неисполь-
зованием часть земель была 
переведена в сенокосные и 
пастбищные угодья. В 2020 
году в категорию «пашня» 
нами возвращено 28 участков 
общей площадью 1049,64 га 
и два участка многолетних 
насаждений площадью 40,42 
га, благодаря чему доходная 
часть бюджета увеличилась 
на 2,8 млн рублей, – поясняет 

проекто-сметная документа-
ция на общую сумму 125 млн 
руб. В рамках конкурсного 
отбора район также получил 
из республиканского бюджета 
субсидию на подготовку про-
ектно-сметной документации 
на строительство и рекон-



(Окончание. Начало на 2-й с.)

Расцветающий мир 
Марины Баговой

В настоящее время в с.п. 
Каменномостское ведётся 
реконструкция дороги на озё-
ра Шадхурей с устройством 
асфальтобетонного покрытия 
протяжённостью  4 км. В рам-
ках объявленного курса на 
развитие туркластера, в том 

– 
-
-

– -

-
-

-
-

-

-

Дело жизни Малика Хатукаева

ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ

Мастерица живёт в се-
лении Светловодское, там 
же расположена её мастер-
ская. У Марины Баговой 
двое детей. Сын избрал 
военную карьеру – окончил 
Северо-Кавказский воен-
ный институт внутренних 
войск МВД РФ и служит в 
Перми, старший лейтенант. 
Дочь вместе с мужем – вра-
чом-кардиологом – живёт 
в США.

– Сначала было очень 
трудно находиться далеко от 
детей, но когда знаешь, что 
у них всё хорошо, регулярно 
общаешься с ними через 
интернет, начинаешь по-
нимать: именно их благопо-
лучие – это самое главное.

Я всю жизнь работала 
бухгалтером, но не от боль-
шого желания, а просто 
потому, что у меня есть соот-
ветствующее образование, 
– поделилась Марина Ха-
талиевна. – В своё время я 
окончила Терский техникум 
по этой специальности, а 
позже отучилась на юриста 
в Кисловодском институте. 

К сожалению, обстоя-
тельства вынудили Марину 
Хаталиевну оставить ра-
боту. Тогда она и сделала 
несколько произведений на 
пробу. Решение оказалось 
верным – они имели успех. 

– Я подала документы в 
наш центр занятости, где не-
сколько месяцев получала 
пособие по безработице, – 

рассказала Марина Багова. 
– Именно там мне оказали 
поддержку – сотрудники и 
руководство узнали о том, 
что я создаю светильники 
и картины, но не могу раз-
виваться из-за отсутствия 
финансов.

Марина Хаталиевна ста-
ла участником проекта «Со-
циальный контракт». Он 
подразумевает четыре на-
правления, из которых мож-
но выбрать то, что больше 
подходит: трудоустройство, 
прохождение професси-
онального обучения и до-
полнительного професси-
онального образования, 
ведение личного подсобного 
хозяйства, осуществление 
индивидуальной предпри-
нимательской деятельности 
или самозанятости.В рам-
ках контракта заключается 
письменное соглашение 
между гражданином и ор-
ганом социальной защиты 
по месту жительства. В 
нём участник программы 
обязуется выполнить меры, 
направленные на устране-
ние сложных жизненных 
обстоятельств, а органы 
соцзащиты – предоставить 
ему безвозмездную финан-
совую помощь в размере 
223 тысяч рублей.

Благодаря проекту Мари-
на Багова смогла открыть 
свою мастерскую и закупить 
все необходимые материа-
лы. На её страничке в Инста-
граме (cvety_rozy07) можно 
полюбоваться на чудесные 
светильники в виде кукол и 
цветочных букетов, картины 
и интерьерные композиции 
с микроландшафтом. Она 
постоянно совершенству-
ется, ищет новые формы. 
– Мне очень нравится то, что 
я делаю сейчас – если есть 

время, могу засидеться 
в мастерской до поздней 
ночи, придумывая что-то 
новое, – отметила Мари-
на Хаталиевна. – Немного 
жалею, что не начала за-
ниматься этим раньше. 

В работе она использует 
самые разные материалы:  
популярный у мастеров руко-
делия фоамиран, световые 
элементы, различные виды 
искусственных цветов, рам-
ки, кашпо, куклы, становящи-
еся чудесными цветочными 
феями, и многое другое. 
Список постоянно пополняет-
ся. Даже такой простой пред-
мет обихода, как ключница, 
в её руках буквально расцве-
тает, становясь эффектным 
элементом интерьера.

– Меня радует в том чис-
ле и поддержка моих близ-
ких, – поделилась Марина 
Багова. – Они говорят, что 
будь у меня больше свобод-
ного времени, я бы сотво-
рила ещё больше красоты.

Главная тема её работ, 
как несложно догадаться, 
– разнообразная флора. 
Вкус и умелые руки позво-
ляют мастерице создавать 
сказочные, воздушные ком-
позиции, дышащие летом. 
Неудивительно, что окру-
жающим так нравятся эти 
изделия. 

Марина МАЗУРЕНКО

Справедливости ради 
надо сказать, что отрасль 
никуда не исчезла, просто 
масштабы уменьшились. 
Среди тех, для кого жи-
вотноводство, в частности, 
овцеводство, стало делом 
жизни, крестьянин из селе-
ния Хабаз Малик Хатукаев. 
После школы работал в 
овцесовхозе «Хабазский», 
а после развала Советского 
Союза перешёл на «част-
ные рельсы». В 2014 году 
Малик открыл и возглавил 
собственное КФХ. 

В начале пути у Хату-
каева было 23 коровы и 
60 овец. Затем, составив 
бизнес-план, он получил 
грант на развитие мясного 
скотоводства. Сегодня у Ма-
лика 47 голов КРС в основ-
ном швицкой породы и 940 
овец карачаевской породы, 
495 из которых – овцематки. 
Фермер приобрёл трактор, 
сенокосилку, механические 
грабли.

Хозяйство Хатукаева в 
районе – одно из лучших, 
что подтверждается циф-
рами. Например, выход 
ягнят: от ста овцематок 
получают 84 ягнёнка, что 
для карачаевской породы – 
показатель выше среднего. 
Это скороспелая порода, 
уже в три месяца ягнята 
достигают 40 процентов 
массы тела взрослых жи-
вотных. Важным свойством 
карачаевских овец явля-
ется их сильная иммунная 
система, благодаря чему 
животные не подвержены 
заболеваниям, хотя живут 
в достаточно суровых кли-
матических условиях. На 
пастбищах они питаются 
травами, большинство из 
которых – целебные. Выбор 
таких трав в пищу заложен в 

овцах генетически. Поэтому 
их иммунитет из поколения 
в поколение становился 
всё более крепким. Ягнята 
появляются на свет с от-
менным здоровьем, про-
цент рождения слабого или 
мёртвого приплода сведён 
к нулю. За сутки они могут 
набирать 300-350 граммов.

Овцы Малика Хатукаева 
круглый год находятся на 
выпасе в урочищах Лохран 
и Аурсентх. Арендуемых 5,5 
гектаров сенокоса на про-
корм поголовья не хватает, 
поэтому корма приходится 
докупать. А в меню овечек, 
кроме сена, входит ячмень. 
КФХ Хатукаева – дело се-
мейное, Малику помогают 
сын Аслан, сноха Фарида 
и её отец Али Мокаев. Во 
дворе содержатся 15 коров. 
Молоко скупает предприни-
матель из селения Камен-
номостское. Что касается 
реализации овец, то еже-
годно 300-400 голов Малик 
и его помощники продают 
на базаре.

– Вы сами видите, скот 
у нас ухоженный. Это бла-
годаря не только нашим 
усилиям, но и помощи го-

сударства. Без субсидий ни 
один фермер не выживет. Я 
благодарен также  ветслуж-
бе в лице ветврача Ибра-
гима Хатукаева. Больных 
животных у нас нет, как и 
падежа.  Планы? Хотелось 
бы увеличить поголовье и 
КРС, и овец. Посовещав-
шись, мы решили подать 
заявку на получение гранта 
по программе «Семейная 
ферма». Если удастся полу-
чить субсидии, значительно 
увеличим объёмы произ-
водства  мяса и молока. 
Специалисты сельхозот-
дела райадминистрации 
всегда идут нам навстречу, 
оказывают консультацион-
ную помощь. Надеемся, что 
помогут и в этом вопросе. 

В родном селе Малик 
пользуется непререкаемым 
авторитетом. Он депутат 
сельсовета трёх созывов, 
человек с активной граж-
данской позицией, оказыва-
ющий помощь малоимущим 
односельчанам. Конечно, не 
всё так гладко, как хотелось 
бы, но Хатукаев уверен: тер-
пение и труд всё перетрут…

Альберт ДЫШЕКОВ. 
Фото автора

числе в Зольском районе, до-
рога имеет  важное значение. 

Мощное развитие за эти 
годы получила социальная 
сфера. Заместитель главы 
райадминистрации по со-
циальным вопросам Исмаил 
Докшоков рассказал о вло-
жениях в разные отрасли 
этого направления. С 2015 
года в рамках федеральной 
программы «Устойчивое раз-
витие сельских территорий» 
и Республиканской адресной 
инвестиционной программы в 
районе построено восемь вра-
чебных амбулаторий и фель-
дшерско-акушерских пунктов 
в с.п. Малка, Этоко, Дженал, 
Зольское, Хабаз, Шордаково, 
Белокаменское, Псынада-
ха. Это позволило улучшить 
медицинское обслуживание 
сельчан на уровне первичного 
звена. Кроме того, по про-
грамме «Повышение устой-
чивости жилых домов, ос-
новных объектов жизнеобес- 
печения в КБР» капитально 
отремонтировано здание гине-
кологического отделения цен-
тральной районной больницы. 
В 2019 году начат капремонт 

районной поликлиники 1987 
года постройки. По данным  
объектам в общей сложности 
за эти годы освоено 63,7 млн 
руб. Только за один 2020 год 
автопарк сферы здравоохра-
нения пополнился на 7 единиц 
на общую сумму 9,3 млн руб. 
В 2021 году продолжается ре-
монт районной поликлиники 
на 385 посещений в смену, 
ремонтируется врачебная 
амбулатория в с.п. Малка в 
рамках программы «Модер-
низация первичного звена 
здравоохранения».  По этим 
объектам будет освоено 19,6 
млн руб.

Осознавая важную роль 
культуры в нравственно-эсте-
тическом воспитании молодо-
го поколения, в районе боль-
шое внимание уделяют разви-
тию материально-технической 
базы этой сферы. С 2017 года 
в эксплуатацию введены ДК в 
с.п. Псынадаха и Кичмалка на 
300 зрительских мест каждый. 
Капитально отремонтированы 
ДК в с.п. Каменномостское, 
Шордаково, Светловодское.  
Финансовые вложения по 
этим объектам составили 89,8 
млн руб. В целом же на раз-
витие сферы культуры за эти 
годы направлено более 154 
млн руб.

«После капитального ре-
монта, которого мы ждали 

многие годы, наш дом куль-
туры преобразился. Здесь 
вновь заработали кружки, 
творческие объединения, от-
крылись студии националь-
ного и современных танцев. 
В них молодёжь села занима-
ется с удовольствием. Появи-
лась своя студия звукозаписи 

с новейшим современным 
оборудованием, получили 
также передвижной много-
функциональный культурный 
центр. Спасибо всем, кто по-
мог реализовать у нас эту про-
грамму. Дом культуры после 
ремонта на самом деле стал 
настоящим очагом культуры, 
к которому тянутся люди», – 
говорит директор дома куль-
туры с.п. Светловодское Ольга 
Камбиева.

В настоящее время в с.п. 
Залукодес строится новый дом 
культуры на 300 мест. Здесь 
уже ряд лет не было здания 
ДК, и культурно-массовая ра-
бота проводилась на площад-
ках образовательного учреж-
дения и сельской библиотеки. 
Благодаря национальному 
проекту «Культура» теперь у 
залукодесцев появится со-
временный, отвечающий всем 
требованиям дом культуры. 
Новый культурный центр по-
явится в с.п. Малка – детская 
музыкальная школа, где юные 
жители нагорной зоны района 
будут получать не только музы-
кальное образование, но смо-
гут заниматься в театральном, 

хореографическом кружках. 
Отведённое под музыкальную 
школу здание в настоящее 
время ремонтируется, вложе-
ния составят 23 млн руб.

В рамках государственной 
программы «Развитие фи-
зической культуры и спорта 
в Российской Федерации» и 
национального проекта «Де-
мография» в 2014 году вве-
дены в эксплуатацию два 
физкультурно-оздоровитель-
ных комплекса в с.п. Малка 
и Сармаково, где в настоя-
щее время занимаются 120 
юных спортсменов. В 2015 
году вошёл в строй спортив-
ный комплекс с современным 
тренажёрным залом, залом 
для занятий силовыми видами 
спорта в с.п. Зольское. Его в 
смену посещают около 200 
человек. В том же году было 
построено мини-футбольное 
поле с искусственным по-
крытием в с.п. Каменномост-
ское. В 2019 году завершено 
строительство физкультурно-
оздоровительного комплекса 
«Победа» с плавательным 
бассейном в г.п. Залукокоаже, 
в котором занимаются 783 
человека. Строительства этого 
объекта жители райцентра 
ждали четверть века. В 2020 
году введено в эксплуатацию 
мини-футбольное поле с ис-
кусственным покрытием в 

с.п. Кичмалка. Завершено 
строительство стандартного 
футбольного стадиона в с.п. 
Каменномостское, где плани-
руется открытие секции лёгкой 
атлетики и футбола.

В  2014-2020 годах в разви-
тие спортивной инфраструк-
туры района вложено более 
180  млн руб. Разработана 
необходимая документация и 
направлена заявка на строи-
тельство ещё семи объектов: 
мини-футбольных полей в с.п. 
Белокаменское, Сармаково, 
Камлюково, Залукокоаже, 
Светловодское; ФОКа в с.п. 
Каменномостское, и ФОКОТа 
в с.п. Белокоменское по гос- 
программе  «Развитие фи-
зической культуры и спорта 
в Кабардино-Балкарской Ре-
спублике на 2021-2025 годы».  
Благодаря широкой сети спор-
тивных объектов в районе 
численность населения, си-
стематически занимающе-
гося физической культурой и 
спортом, достигла более 20 
тыс. человек.

Приоритетное внимание 
руководство района уделяет 
вопросам образования и вос-

питания подрастающего по-
коления. Для организации на 
высоком уровне образователь-
но-воспитательного процесса 
здесь стараются создать все 
необходимые условия. С 2014 
года по настоящее время 
муниципалитет в развитие ма-
териально-технической базы 
учреждений образования вло-
жил около 115 млн руб. Прове-
дена большая работа по обес- 

печению антитеррористиче-
ской защищённости объектов 
образования, улучшению те-
плового режима, приведению 
образовательных учреждений 
в нормативное состояние. 
Большое внимание уделя-
ется организации питания 
детей. Создаются все условия 
для развития и эффектив-
ной деятельности обществен-
ных движений школьников и 
молодёжи. Традиционными 
стали новогодние встречи 
главы администрации района 
с одиннадцатиклассниками, 
чествование отличников учёбы  
и спорта, торжественное вру-
чение паспортов и т.д.

Система образования рай-
она успешно участвует в на-
циональном проекте «Образо-
вание», в федеральных и реги-
ональных программах. За эти 
годы в районе построено одно 
дошкольное учреждение на 140 
мест в с.п. Каменномостское 
проектной стоимостью 75,5 млн 
руб.; по федеральной програм-
ме капитально отремонтирован 
детский сад в г.п. Залукокоаже 
(вложения составили 61,98 млн 
руб.), спортивные залы всех об-
разовательных учреждений. В 
настоящее время завершается 
капитальный ремонт первой за-
лукокоажской школы. В с. Батех 
строят детский сад на 40 мест.

В рамках нацпроекта «Об-

разование» реализуются три 
федеральные программы: 
«Цифровая образовательная 
среда», «Современная шко-
ла», «Успех каждого ребён-
ка». В соответствии с первой 
десять школ района получили 
современное цифровое обо-
рудование на общую сумму 
более 22 млн руб., подклю-
чены к высокоскоростному 
интернету. Благодаря про-
грамме «Современная школа» 
с 2019 года в семи школах 
созданы центры цифрового 
и гуманитарного профилей 
«Точка роста», в которых за-
нимаются 900 учеников. На эти 
цели направлено более 11,7 
млн руб. С нового учебного 
года «Точки роста» откроются 
ещё в шести школах, что по-
зволит увеличить охват детей 
дополнительным образовани-
ем на 1800 человек.

Ф е д е р а л ь н ы й  п р о е к т 
«Успех каждого ребёнка» у мо-
лодёжи пользуется большой 
популярностью. В его рамках 
в районном центре дополни-
тельного образования обору-
дованы кабинеты по шести на-
правлениям: робототехника, 

программирование с элемен-
тами 3D-моделирования, кон-
вергентная естественнонауч-
ная лаборатория, астрономия, 
шахматный и для малышей от 
5 до 10 лет, интересующихся 
анимацией. Помимо этого на 
базе первой залукокоажской 
школы работает швейная 
мастерская, в которой за-
нимаются 270 школьниц, на 
базе второй малкинской – ин-
женерный класс, где проходят 
обучение 140 детей, занятия 
здесь ведёт преподаватель 
КБГУ.  В целом по всем на-
правлениям дополнительным 
образованием охвачено 5236 
детей (68%).

«Занятия в конвергентной 
естественнонаучной лаборато-
рии интересны детям, которые 
выбирают медицину, сельское 
хозяйство, экологию. Здесь 
они получают совокупные 
знания сразу по трём пред-
метам: химии, физике, биоло-
гии, накапливают  бесценный 
опыт лабораторной работы. 
Во время занятий здесь дым 
коромыслом стоит», – говорит 
педагог допобразования Фа-
тима Бжахова.

В кабине программиро-
вания ребят учат создавать 

3D-модели в  специа ль-
ных программах. «Полу-
чив необходимые навыки, 
они сначала создают свои 
модели на устройствах по 
3D-моделированию, а затем 
делают их на гравер-фрейзе-
ре.  Дети, получившие здесь 
базовые знания, в последу-
ющем расширив их, смогут 
найти себя в любой отрасли 
жизнедеятельности», – гово-
рит педагог по этому направ-
лению Альберт Балагов.

«Ребята с большим удо-
вольствием занимаются ани-
мацией, которую мы создаём 
на 2D и 3D-устройствах, – 
включается в разговор педа-
гог дополнительного образо-
вания Руслан Долов. – Видели 

бы вы, как у нас происходит 
процесс озвучки! Кто-то изо-
бражает ветер, кто-то звон 
ручья, кто-то шелест листвы 
и т.д. Помимо творчества это 
ещё и первый опыт командной 
работы, который, без сомне-
ния, будет в последующем 
полезен каждому ребёнку».

«Реализация образователь-
ных проектов даёт хорошие 
результаты: 98% учащихся, 
осваивающих программы ос-
новного общего образования, 
достигли по итогам прошлого 
учебного года базового уров-
ня предметной подготовки. 
Повысилось качество образо-
вания: 38 выпускников (27%) 
набрали свыше 80 баллов по 
различным предметам (в 2019 
году – 24, в 2020 – 28), один-
надцать получили аттестаты с 
отличием и медаль «За успехи 
в учении», – говорит началь-
ник управления образования 
Асият Кочесокова.

НАГРАДЫ
Приведём ещё одну цифру, 

которая позволит оценить мас-
штабы проводимой в районе 
работы. В целом за период с 
2014 по 2020 год финансовые 

вливания в развитие инфра-
структуры и материально-тех-
нической базы района соста-
вили 4 333,452 млн руб. Пока-
зателем проводимой работы 
является и результативное 
участие в конкурсных меро-
приятиях. За эти годы зольча-
не занимали два первых,  три 
вторых и одно третье место 
в конкурсе АСМО КБР  на 
лучшее сельское (городское) 
поселение, дважды женщины-
руководители муниципальных 
образований признавались 
лучшими в профессии, шесть 
лет подряд газета «Зольские 
вести» становилась победите-
лем конкурса на лучшее осве-
щение в средствах массовой 
информации деятельности 
муниципальных образований 
КБР.

Эффективная работа гла-
вы исполнительной власти 
района Руслана Гятова, на-
правленная на социально-
экономическое развитие му-
ниципального образования, 
отмечена почётным знаком 
Координационного совета 
регионов Юга России «За за-
слуги в развитии местного са-
моуправления в регионах Юга 
России», почётным знаком 

Общероссийского конгресса 
муниципальных образова-
ний «За заслуги в развитии 
местного самоуправления в 
Российской Федерации».

За эти годы по инициативе 
и при соавторстве главы мест-
ной администрации района в 
свет вышли три книги: «Таин-
ство волшебства» – о природ-
ных достопримечательностях 
района; «Зольская земля» 
– об истории, становлении, 
развитии и сегодняшнем дне 
муниципального образования; 
«Зольский район 1941-1945» – 
о трудовом и ратном вкладе 
зольчан в победу в Великой 
Отечественной войне. Сдана 
в печать книга «Зольчанка» о 
женщинах района, внёсших 
большой вклад в его развитие.

Сегодня в Зольском рай-
оне продолжается систем-
ная работа по комплексному 
развитию муниципального 
образования. В обозначен-
ной в послании Главы КБР 
Казбека Кокова стратегии 
развития туристической от-
расли в республике Зольский 
район отмечен в числе трёх 
муниципалитетов, имеющих 
значительный туристический 
потенциал.
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Утерянное свидетельство №332401697548 
от 21.06.2021 г.на имя Маремкулова Эльда-
ра Альбертовича об окончании ГКПОУ «Ка-
бардино-Балкарский автомобильно-дорож-
ный колледж» считать недействительным.

АПК

ИНФРАСТРУКТУРАСПОРТ

Бейся с честью, 
побеждай с умом

-
-

-

-

В Кубе продолжаются 
дорожные работы

Проект предусматривает 
восстановление и закреп- 
ление трассы, устройство 
земляного полотна, дорож-
ной одежды, железобе-
тонных лотков, примыка-
ний, тротуаров, наружного 
электроосвещения, ремонт 
водопропускных труб и об-
устройство.

В полном объёме за-
вершены работы по фре-
зеровке существующего 
асфальтобетонного покры-
тия, устройству земляного 
полотна, основания дорож-
ной одежды, а также по 
устройству нижнего слоя 
асфальтобетонного покры-
тия, сообщает пресс-служба 

Ренат после окончания 
школы в родном Дыгулыбгее 
Баксанского района поступил  
на   экономический факультет 
КБГАУ им. В.М. Кокова.  В 
настоящее время он руково-
дитель Кабардино-Балкарско-

го регионального отделения 
FCF-MMA, бойцовского клуба 
«Эльбрус – Нальчик», тренер 
международных категорий, 
мастер международного клас-
са, чёрный пояс 2-й дан, ма-
стер спорта по боевому самбо.

– Я с детства занимаюсь 
спортом благодаря отцу, он  по 
сей день в этой сфере, – рас-
сказывает Ренат. –  Каждое 
его утро начинается с трени-
ровок, затем отправляется 
на работу. У меня есть с кого 
брать пример. Тренирую детей 
от 7 лет и старше, увлекаюсь  
музыкой – люблю петь, я автор 
четырёх песен. Моим настав-
ником в музыкальном твор-
честве является заслуженный 
артист Кабардино-Балкарии, 
Адыгеи, КЧР и Абхазии Аль-
берт Тлячев. В своих песнях 
воспеваю красоту Северного 
Кавказа, доброту и любовь. В 
любых начинаниях я нахожу 
большую поддержку отца. Для 
меня это очень важно, стрем-
люсь к достижению  высоких 
результатов в спорте.

Спортивный день  Рената 
начинается с 6 утра.  Группа из 
30 ребят   тренируется  у него 
ежедневно по два часа, никто 
без уважительной причины 
не пропускает эти занятия. 
Занятия спортом помогают вы-
работать характер и силу воли,  
укрепляют дисциплину, дети  
приучаются к  здоровому об-
разу жизни,  растут крепкими. 

– В начинающем ходить 

на занятия  спортсмене могу 
определить его способности 
–  по трудолюбию и целеу-
стремлённости, умению до-
стойно побеждать противника.  
В нашей группе есть при-
ехавшие из Дагестана, Чечни, 
Северной Осетии и многих 
других республик. В клубе за-
нимается боец из Шалушки  
Мухамед Хутов, трёхкратный 
чемпион России, чемпион 
мира, мастер международ-
ного класса 2-й дан, чемпион 
лиги «Plazza Grand Prix FC». 
Её  создали мой отец и его 
друг Арсен  Гятов,  который 
является президентом фе-
дерации клуба «Аллигатор».  
Мне очень понравилось вы-
ступление Мухамеда, и я при-
гласил его в наш клуб. Сегодня 
он является одним из самых 
перспективных  бойцов. Таких 
в клубе немало –  обладатель 
чемпионского пояса «Plazza 
Grand Prix FC», мастер FCF 
MMA 1-й дан, обладатель по-
яса по полноконтактному руко-
пашному бою Залим Губжоков 
из Баксанёнка,  мастер спорта 
ушу-саньда Беслан Багамедов 
из Дагестана,  достойно пред-
ставляющий наш клуб в боях 
различного уровня. Например, 

на чемпионате мира по полно-
контактному рукопашному 
бою в Таганроге Ростовской 
области трое наших спортсме-
нов стали чемпионами и трое 
– призёрами. 

Кроме музыки и спорта у 
Рената Канукова есть ещё 
одно увлечение – лошади. Он 
был самым счастливым чело-
веком, когда ему подарили ло-
шадь Каро. Конная прогулка, 
безусловно, отдых не только 
для тела, но и для души. 

– Мечтаю в будущем соз-
дать крепкую семью, которая 
станет для меня надёжным 
тылом. Ведь поддержка род-
ных очень важна для любого 
спортсмена, – отметил Ренат. 
– Душа радуется, когда вижу, 
с каким удовольствием ребята 
посещают тренировки, значит, 
подрастает доброе и  здоровое 
поколение. Для спортсмена 
залогом победы являются уси-
ленные тренировки и желез-
ная воля.  Ребята стремятся  
быть похожими на знаменитых 
спортсменов не только Север-
ного Кавказа, но и России, 
выполняя девиз клуба: бейся 
с честью, побеждай с умом. 

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото автора

-

Фермерская арифметика Аслана Бориева 

Один из успешных фер-
меров Кабардино-Балкарии 
Аслан Бориев из сельского 
поселения Хамидие Терского 
района почти два десятка лет 
занимается выращиванием 
зерновых культур. Он одним из 
первых в селе и районе в 90-х 
годах прошлого столетия стал 
арендатором.

– До развала колхозно-сов- 
хозного строя в республике и 
стране я на протяжении 16 лет 
работал мелиоратором в кол-
хозе, – делится воспоминани-
ями А. Бориев. – Получилось 
так, что опередил время: когда 
стало понятно, что местный 
колхоз  практически подошёл 
к развалу,  мы с другом риск-
нули взять в аренду 46 гек-
таров пашни под кукурузу на 
зерно.  Арендные отношения 
в сельском хозяйстве были 
в новинку, как арифметика 
со множеством неизвестных. 
Поэтому расчёт таков: пер-
вый год результат по нулям, 
второй – снять что вложил, а 
третий – уже с плюсом. Так 
и вышло – погода в тот сезон 
выдалась благоприятная, и 
урожай кукурузы получили 
отличный.  В итоге на деньги, 
вырученные за зерно, смог 
купить квартиру в Нальчике, 
где сейчас живут дети. 

В последующие годы мест-
ного колхоза не стало, как и 
дождевальных установок для 
полива. К тому же климат  
менялся в сторону засухи. И 

до 2016 года мы работали в 
критических погодно-клима-
тических условиях, результат 
труда, можно сказать, был 
нулевым. В том году посадил 
кукурузу на зерно и впервые 
попробовал сою. Получил 
хороший урожай, и мой агро-
бизнес пошёл в гору. Кукурузы 
без полива, внесения каких-то 
сверхдорогих удобрений в тот 
год я собрал 70 центнеров с 
гектара, что считалось рекор-
дом в Хамидие. Получил сои 
по 30 центнеров с каждого 
гектара, что также считается 
высоким результатом в усло-
виях нашей зоны. Слава богу, 
в последние пять лет за свой 
нелёгкий фермерский труд 
получаем достаточно хорошие 
дивиденды.

Рентабельный агробизнес 
за последние годы позволил 
главе крестьянского (фермер-
ского) хозяйства реализовать 
в 2020 году инвестиционный 
проект по гидромелиорации. 
С сыном Олегом разработали 
бизнес-проект по мелиорации, 
подали документы в Минсель-
хоз КБР. Тот, в свою очередь, 
помог войти в ведомственную 
программу, в рамках которой 
государство субсидирует часть 
понесённых затрат.

Здесь позитивную роль 
сыграл и профессиональный 
опыт самого Аслана Бориева, 
который 16 лет обслуживал 
дождевальные установки в 
местном коллективном хозяй-

стве. Кроме того, глава фер-
мерского хозяйства пришёл 
к пониманию, что в условиях 
меняющегося климата без 
чёткой системы мелиорации 
рассчитывать на приличные 
урожаи зерновых и зернобо-
бовых на терских землях уже 
стало проблематично.

– Монтаж и испытание ме-
лиоративной системы провели 
в прошлом году, а с этого сезо-
на закрыли вопрос с подачей 
влаги на поля, – рассказал 
Аслан Бориев. – Система им-
портного производства, длина 
дождевальной машины 530 
метров. Управляется она легко 
и просто через компьютерную 
программу, которая сама и 
определяет необходимое ко-
личество влаги на круг. В этом 
году рассчитываем получить 
урожай кукурузы на зерно от 
100 центнеров и выше с каж-
дого гектара. В этом случае 
наш инвестиционный проект 
окупится за один сельскохо-
зяйственный сезон с учётом 
субсидии, выплаченной госу-
дарством. 

Кроме того, фермер А. 
Бориев в этом году получил с 
46 гектаров отменный урожай 
семенного ярового ячменя 
класса «элита», урожайность 
– 50 центнеров с гектара. По 
опыту прошлых лет он рас-
считывает получить хорошие 
дивиденды и по сое. Если всё 
сложится удачно, Аслан Бо-
риев планирует реализовать 
ещё один инвестпроект – тоже 
по мелиорации, с тем, чтобы 
охватить поливом всю арендо-
ванную площадь пашни.

– Вода – это жизнь, это 
давно известная истина, – 

размышляет Аслан Бориев. 
– Тем более, как известно, 
мы, терчане, ведём сельско-
хозяйственное производство 
в зоне рискованного земле-
делия. Если и дальше будет 
меняться климат, без совре-
менной мелиорации вести 
рентабельный агробизнес в 
нашем районе станет пробле-
матично. Благо, сегодня госу-
дарство оказывает солидную 
поддержку аграрному сектору 
через субсидии и гранты.  Два 
десятка лет назад, когда на-
чинали заниматься фермер-
ством, мы и мечтать не могли 
о бюджетной поддержке. А 
дождевальные машины ве-
дущих мировых компаний на 
хамидиевских полях казались  
сказкой.

В семье Бориевых фермер-
ство – это эффективный и кре-
ативный семейный агробизнес. 
Сын Олег – выпускник Кабар-
дино-Балкарского госунивер-
ситета им. Х.М. Бербекова, 
помогает отцу от сева до убор-
ки. Кроме того, он отвечает за 
логистику, у него налаженные 

каналы по реализации конеч-
ной продукции. Дочь Зарема 
– дипломированный специ-
алист по защите растений. Она 
отвечает в семейном фермер-
ском бизнесе за «здоровье», а 
значит – за качество посевов 
от закладки семян до сбора и 
переработки зерна.

Сам Аслан Бориев пред-
ставляет свой район в Совете 
Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств и сель-
скохозяйственных кооперати-
вов (АККОР) Кабардино-Бал-
карской Республики. 

Занятие фермерством в се-
мье Бориевых стало образом 
жизни. Смею утверждать, что 
Василий Шукшин сказал пра-
вильные и искренние слова 
именно о таких, как эта семья: 
«Нигде больше не видел такой 
ясной, простой, законченной 
целесообразности, как жили-
ще крестьянина, таких есте-
ственных, правдивых, добрых, 
в сущности, отношений между 
людьми». 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора
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ЗАКОН 

Чтобы соперничество не перерастало  
в недобросовестную конкуренцию

– Что подразумевает под 
собой понятие «недобросо-
вестная конкуренция»?

– В соответствии с п. 9 ст. 
4 федерального закона «О 
защите конкуренции» под не-
добросовестной конкуренцией 
понимаются любые действия 
хозяйствующих субъектов 
(группы лиц), направленные 
на получение преимуществ при 
осуществлении предпринима-
тельской деятельности, которые 

противоречат законодательству 
РФ и могут причинить убытки 
другим субъектам-конкурентам 
либо нанести вред их деловой 
репутации.

Не допускается недобро-
совестная конкуренция путём 
совершения действий, спо-
собных вызвать смешение с 
деятельностью конкурента либо 
с его товарами или услугами 
(ст. 14.6).  

– Часто ли используют рас-
крученные названия фирм и 
брендов? 

– В практике антимонополь-
ных органов рассмотрение 
подобных случаев происходит 
довольно часто. Антимоно-
польным органом оценивается 
влияние действий предприни-
мателя, на которого подана жа-
лоба, на конкурентную среду, 
выражающееся в возможном 
смешении услуг разных произ-
водителей, что может привести 
к невозможности для потре-
бителя установить, какой из  
владельцев брендов выступает 
в качестве поставщика тех или  
иных услуг.

Таким образом, для вы-

явления признаков смеше-
ния антимонопольному орга-
ну необходимо располагать 
доказательствами того, что 
принадлежащее правооблада-
телю обозначение товаров или 
услуг приобрело известность 
на какой-либо территории как 
реализуемое именно им. Тогда 
действия того, кто использует 
спорное название, направлены 
на получение необоснованных 
преимуществ при осущест-
влении предпринимательской 
деятельности. Свидетельством 
этому могут выступать доку-
ментально подтверждённые 
сведения о фактах осущест-
вления правообладателем ме-
роприятий, направленных на 
продвижение своего товара или 
услуги под указанным обозна-
чением (реклама, акции). Так-
же подтверждением являются 
доказательства известности 
для потребителей используемо-
го правообладателем обозна-
чения, как связанного именно 
с принадлежащим ему пред-
приятием или возникновения у 
потребителей впечатления, что 
рекламируемые с использова-

нием спорных обозначений в 
качестве ключевых слов товары 
или услуги связаны с правооб-
ладателем. 

– В рекламе очень часто 
товаропроизводители сравни-
вают  свой товар с товарами 
конкурентов. Что  антимоно-
польное законодательство 
называет некорректным срав-
нением? 

– Пунктом 3 статьи 14.3 За-
кона о защите конкуренции 
установлен запрет на недобро-
совестную конкуренцию путём 
некорректного сравнения хо-
зяйствующим субъектом произ-
водимых или реализуемых им 
продуктов с продуктами, про-
изводимыми или реализуемы-
ми другими хозяйствующими 
субъектами.

Статья 14.3 Закона о защите 
конкуренции под некорректным 
сравнением определяет срав-
нение хозяйствующего субъек-
та и  его товара с  конкурентом 
и его товаром.  

Недобросовестное сравне-
ние может быть трёх видов. 
К первому относятся случаи 
сравнения с неограниченным 

кругом конкурентов. Второй 
вид распространяется на не-
корректное сравнение с кон-
кретным конкурентом (товаром, 
работой или услугой). При нега-
тивном сравнении товарам кон-
курента дают отрицательную 
оценку, превознося свои. По-
зитивное сравнение, напротив, 
не ослабляет репутацию товара 
конкурента, а использует её в 
собственных целях. Позитивное 
сравнение осуществляется в 
виде хвалебной оценки това-
ров конкурента, который не 
уступает по характеристикам 
товару или деятельности соб-
ственному. Таким образом, хо-
зяйствующий субъект проводит 
некорректное сравнение путём 
репутационного заимствова-
ния, которое заключается в 
переносе репутации конкурента 
на собственный товар.

– Чем грозит нарушение?
– Административная ответ-

ственность за недобросовест-
ную конкуренцию установлена 
ст. 14.33 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях 
РФ.

Илиана КОГОТИЖЕВА

-
-

Постковидный синдром  
снижает качество жизни

Как сообщает Оператив-
ный штаб КБР, проведено 
675 855 исследований путём 
тестирования. Выздорове-
ли 26 602 человека. Число 
умерших за сутки увеличи-
лось на три и составляет 
673. В госпиталях получают 
медицинскую помощь 685 
пациентов, из них 89 чело-
век – в реанимациях. Всего 
в четырёх госпиталях раз-
вёрнуто 890 коек.

COVID-19 представля-
ет опасность для людей 
старше 65 лет, а также 
страдающих диабетом, 
сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболева-
ниями, которые могут обо-
стряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно 
соблюдать меры профи-
лактики: носить маски в 
людных местах, часто мыть 

руки, держать дистанцию, 
избегать рукопожатий и 
объятий при приветствии. 
При повышении температу-
ры – вызвать врача на дом. 

Роспотребнадзор рас-
пространил информацию 
о постковидных ослож-
нениях. Так, сообщается, 
что около трети перебо-
левших COVID-19 спустя 
три-четыре месяца после 
болезни не могут полно-
ценно ухаживать за собой 
и совершать повседневные 
дела, то есть постковид-
ный синдром вызывает 
существенное снижение 
качества жизни.

При лёгком течении коро-
навируса пациенты выздо-
равливают примерно через 
две недели, при среднетя-
жёлом и тяжёлом – через 
три-шесть. При этом после 

того как ПЦР-тест у паци-
ента оказывается отрица-
тельным, симптоматика всё 
равно может сохраняться в 
течение нескольких недель 
и даже месяцев. 

В большинстве случаев 
постковидный синдром про-
ходит в течение полугода, 
постепенно регрессируя и 
исчезая, но у некоторых со-
храняется ещё дольше.

При этом связь между тя-
жестью течения COVID-19 и 
частотой постковидного 
синдрома прослеживается 
не всегда. Даже перебо-
левшие в лёгкой форме 
пациенты могут столкнуть-
ся с постковидными ослож-
нениями.

Напоминаем телефон 
«горячей линии» Минздрава 
КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

 Кредитный потребительский кооператив «Взаимодействие» 
информирует своих членов о созыве очередного годового собрания в форме собрания 
уполномоченных 20.09.2021 г.  в 16 часов по адресу г. Нальчик, ул.Кирова,13, офис 4. 

Время начала регистрации членов кооператива – 15 час. 30 мин.
      Повестка дня:
      1. Переизбрание членов правления.
      2. Другие вопросы.
      При явке на собрание при себе иметь документы, удостоверяющие полномочия 

члена кооператива.
     С материалами по подготовке к проведению годового общего собрания можно 

ознакомиться  в КПК «Взаимодействие»  по адресу: г. Нальчик, ул. Кирова,13, офис 4. 

Обществу с ограниченной ответственностью «Сигма С.К.» срочно требуются на 
работу монтажники электрооборудования.

Требования: наличие среднего профессионального образования или опыта работы 
от одного года.

Обязанности: осуществление монтажа комплексов технических средств охраны, а 
также монтаж электрооборудования.

Условия: полный соцпакет, график работы 5/2, с 9 до18 часов, з/п от 20 000 рублей.
Контактное лицо: Ирина, 8-928-712-08-99.

Утерянный аттестат  №00714000009157 
прил. 0204826 на имя Климова Дани-
ила Юрьевича об окончании МКОУ 
«Центр образования №1» г.о. Нальчик 
считать недействительным.

П о д ат ь  з а я в к у  н а 
включение в перечень 
хозяйствующих субъек-
тов, осуществляющих 
обращение пестицидов  
и агрохимикатов, можно в 
электронном виде.

К Россельхознадзору 
вернулись полномочия 
по контролю рынка об-
ращения агрохимикатов 
и пестицидов. Под об-
ращением пестицидов и 
агрохимикатов понимают 
все процессы, включая 
производство (изготовле-
ние), хранение, перевозку 
(транспортировку), приме-
нение, реализацию, обез-
вреживание, утилизацию, 
уничтожение и захороне-
ние. Федеральной служ-
бой по ветеринарному и 
фитосанитарному над-
зору в целях обеспечения 
учёта партий пестицидов 
и агрохимикатов при их 
обращении разрабаты-
вается Федеральная го-
сударственная система 
прослеживаемости (ФГИС 
ППА).

Она позволит докумен-

тарно (на бумажных или 
электронных носителях) 
обеспечить учёт обраще-
ния партий пестицидов и 
агрохимикатов. Создание 
информационной системы 
сделает оборот химиче-
ских препаратов, исполь-
зуемых в сельском хозяй-
стве, не только прозрач-
нее, но и станет для стран-
импортёров российской 
растительной продукции 
гарантом её безопасности 
и экологичности.

В Северо-Кавказском 
межрегиональном управ-
лении Россельхознадзора 
открыт приём заявок от 
граждан, юридических 
лиц и индивидуальных 
предпринимателей для 
включения в Перечень 
хозяйствующих субъек-
тов,  осуществляющих 
обращение пестицидов 
и агрохимикатов. Фор-
мирование, ведение и 
актуализация перечня 
будет осуществляться 
на базе Единого реестра 
поднадзорных объектов 
в информационной си-

стеме Россельхознадзора 
«Цербер».  

Чтобы ускорить процесс 
регистрации хозсубъектов, 
специалистами управле-
ния Россельхознадзора 
определён список предпри-
нимателей, осуществляю-
щих деятельность в данной 
сфере, проведены встречи 
с руководителями органи-
заций и индивидуальными 
предпринимателями с вы-
ездом непосредственно к 
месту осуществления их 
деятельности. 

Возможность подать 
заявку на включение в 
перечень появилась с 1 
июля 2021 года. Образ-
цы заявлений на реги-
страцию хозяйствующих 
субъектов прикреплены 
на официальном сайте 
Северо-Кавказского меж-
регионального управле-
ния Россельхознадзора в 
разделе «ПЕСТИЦИДЫ». 
Заполненные заявки на 
регистрацию необходимо 
направлять на адрес элек-
тронной почты: fssk111@
mail.ru.

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Министерства транспорта и 
дорожного хозяйства КБР. 
Сейчас на объекте устанав-
ливают бортовые камни, 
а завершить капитальный 

ремонт участка планируется 
до конца третьего квартала 
этого года.

Подготовила 
Василиса РУСИНА
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